



Marianiste Canadien

Marianiste Canadien

Volume LI (I) N° 479

MARS 2016

DANS CE NUMÉRO

Éditorial	1
Présence SM en Haïti Gérard Blais, SM	
SM - Haïti 2016	2
Gérard Blais, SM	
Journée des Fondateurs	3
Josée Roberge, CLM	
Whitehorse - Yukon	
Luis Melo, SM	
Actualités marianistes	4
Gérard Blais, SM	
Close of the Year of Consecrated Life	
John Kracher, SM	

Sur le web :
www.marianistes.org

MARIANISTE CANADIEN

Il a été fondé en 1960
sous le titre :
Le Chevalier de Notre-Dame

Depuis 2007
le Marianiste Canadien
paraît six fois par année
sous la responsabilité
du Père Gérard BLAIS, s.m.
blaisg@cndf.qc.ca
(418) 872-8242 (#1460)
1-800-463-8041 (#1460)

Pour le recevoir par Internet
veuillez nous faire parvenir
votre adresse électronique



Famille Marianiste

Présence Marianiste en Haïti



LA PETITE BÉQUILLE (PORT-AU-PRINCE)

Dix enfants adoptés par Louise Brissette
(8 Haïtiens + 2 Québécoises : Gabrielle & Fannie)
Louise Brissette - Gérard Blais - Véronique Delaire



JOURNÉE DES FONDATEURS SAINT-MARC (Haïti)

Saul Damestoir (Responsable des CLM)
Père Gérard Blais, régional du Canada

ÉDITORIAL

Gérard BLAIS s.m.

Lors de mon séjour en Haïti, du 13 au 20 janvier 2016, je poursuivais deux objectifs :

- 1) Participer à la fondation du Conseil d'administration de la « Petite Béquille », à PAP.
- 2) Présider la messe des « Engagements » des CLM à Saint-Marc.

En bref :

Logement chez les FIC (Frères de l'Instruction Chrétienne) à Pétion-Ville
Rencontre avec Mgr Patrick Aris, évêque auxiliaire de Port-au-Prince
Rencontre avec Mgr Guire Poulard, archevêque de Port-au-Prince
Rencontre avec Sœur Blurette, supérieure provinciale des Srs de St-François d'Assise
Rencontre avec Sœur St-Charles, l'économe provinciale des Sœurs de SFA (Ganthier)
Réunion du Conseil d'administration de la *Petite Béquille* (avec Louise Brissette)
Visite des Carmélites (Pétion-Ville)
Visite des sœurs de la Charité de St-Louis (Pétion-Ville)
Journée des engagements à Saint-Marc (dimanche 17 janvier)
Visite de l'Hôtel Caribe (l'hôtel le plus luxueux de Port-au-Prince)
Rencontre d'un ex-SM : Jacques Shuba
Célébration d'une messe à la Petite Béquille avant mon départ.



SM - Haïti 2016

Par Gérard BLAIS, sm

J' avoue que je suis parti pour Haïti « poussé par l'Esprit » ! Quatre ans après le double assassinat de Yxnold Chevalier et de Richard Joyal, j'avais pas mal d'inquiétude au fond du cœur. J'étais inquiet aussi en raison de la turbulence annoncée à PAP pendant le prochain tour d'élection à la présidence. D'accord, j'avais deux motifs officiels pour me rendre à Port-au-Prince, mais j'étais hésitant et tous mes amis me disaient d'être prudent...

Quinze minutes avant de monter dans l'avion, je reçois un courriel de mon ami Bernard Desilets m'annonçant qu'il doit demeurer à Montréal pour des raisons familiales. Ça tombe plutôt mal : depuis six mois, j'avais planifié mon séjour en Haïti en fonction de ses disponibilités. « Je vais organiser ton séjour. Je prendrai une semaine de congé pour te véhiculer » m'avait-il promis. Seule consolation : un certain Mirabeau, le chauffeur de sa petite entreprise, doit m'attendre à l'aéroport.

Je rumine toutes ces pensées pendant les cinq heures de vol avec Air Transat. À l'heure du dîner, on m'offre le choix entre un verre d'eau... et un verre de jus d'orange. Sans *peanuts*. On m'offre un mini *peppermint* juste avant de descendre. Austérité oblige ! Heureusement, Mirabeau est au rendez-vous à l'aéroport, et le frère Enceau m'accueille chaleureusement à Pétiion-Ville.

RENCONTRE DES ÉVÊQUES

Le lendemain tout s'arrange comme par miracle. Le Provincial, Frère Hervé, me conduit à l'évêché. Quatre ans après la fermeture de la Mission marianiste en Haïti, il me semblait de simple politesse d'aller saluer l'évêque Mgr Poulard et son adjoint Mgr Patrick Aris. « Habituellement, le jeudi, Mgr Aris est chez les Bénédictins de Morne Saint-Benoît » me prévient Frère Hervé. Je n'ai pris aucun rendez-vous. La réceptionniste de l'évêché me dit d'attendre... ajoutant que les évêques ne sont pas encore arrivés ! Frère Hervé sort son portable et appelle Mgr Guire Poulard : « Montez au deuxième étage, mon cher ami, je vous attends. » Au premier palier, nous croisons Mgr Aris ! Voilà : d'une pierre deux coups !

SŒURS DE ST-FRANÇOIS D'ASSISE

Vingt minutes après cette visite improvisée, nous mettons le cap chez les sœurs de St-François d'Assise, car je désire rencontrer la sœur Provinciale. Frère Hervé téléphone pour vérifier. Elle est absente. J'insiste pour y aller quand même. Au portail des SFA, nous croisons la sœur provinciale qui arrive d'une visite à l'hôpital. Elle prend une heure avec moi pour causer et me faire visiter le magnifique collège tout neuf, aux normes antisismiques, que Bernard Desilets a reconstruit après le séisme de 2010. Puis elle me présente à sœur Saint-Charles, l'économe responsable du dossier « Ganthier ».

LA PETITE BÉQUILLE

Frère Hervé m'ayant quitté, c'est le chauffeur des Sœurs SFA qui me conduit à la « Petite Béquille ». Nous y tenons la première réunion de fondation d'une corporation que Louise Brissette travaille à mettre sur pied pour les orphelins handicapés qu'elle a adoptés. Je suis agréablement surpris de la propreté des lieux; je suis ébloui par la présence de bénévoles qui arrivent du Québec et d'Haïti pour aider Véronique Delaire, une jeune québécoise de 44 ans, responsable des lieux. La « Petite Béquille » me fait penser à la Piccola Casa de saint Joseph de Cottolengo, à Turin...



CONSEIL D'ADMINISTRATION - PETITE BÉQUILLE
Monsieur BRUN, Madame MAUD
Louise BRISSETTE, Véronique DELAIRE
Céline DUMONT, Gérard BLAIS

À la fin de la première journée, j'avais accompli les 2/3 de ma mission. De retour à Pétiion-Ville, chez les FIC, je lis, je me repose, je marche, je visite même l'Hôtel Caribe, l'hôtel le plus luxueux d'Haïti. Je me présente comme un agent de voyage du Canada. Toutes les portes s'ouvrent...

CLM DE SAINT-MARC

Mon deuxième objectif était les CLM de Saint-Marc. Je réquisitionne Mirabeau pour la journée du dimanche 17 janvier. Deux heures de trajet sur une nouvelle autoroute bien entretenue. A Saint-Marc, 150 personnes m'attendent. Saul Damestoir, le responsable des CLM en Haïti, m'accueille d'abord chez lui avec Whisley venu de Pilette (6 heures de moto). Je préside la messe dans la chapelle des Clercs-de-Saint-Viateur au collège James M. Stine.

Au début de la célébration, je remets à Saul Damestoir deux documents émanant, l'un de Félix Arqueros Pérez, le Président international des CLM, l'autre de Susan Vogt, la présidente régionale des CLM (Amérique du Nord & Asie). Je suis ravi de la qualité de l'organisation de cette journée des Fondateurs au cours de laquelle 25 adultes prennent des engagements.

Au retour, je m'arrête à Ganthier visiter notre grand terrain acheté en 2010. Il n'est squatté que par les cactus et les lézards.

CONCLUSIONS

J'ai parfois pensé que notre aventure missionnaire en Haïti avait été un échec. On avait investi beaucoup d'énergie et d'argent. Des confrères y laissèrent leur santé, deux confrères furent assassinés, puis ce fut la grande dispersion... Quand je regarde la situation actuelle, je me réjouis :

- 1) Nos deux maisons servent à loger des enfants haïtiens lourdement handicapés. Beaucoup de bénévoles soutiennent cette œuvre de la « Petite Béquille » fondée par Louise Brissette
- 2) Les CLM se développent fort bien à Saint-Marc et à Pilette.
- 3) Sept confrères haïtiens continuent leur formation en Colombie, aux USA, en France, en Espagne et en RCI.
- 4) Ganthier pourrait éventuellement servir pour y établir des panneaux solaires. (Haïti se tourne de plus en plus vers cette forme d'énergie).
- 5) Bernard Desilets, un ami de longue date des Marianistes, nous rend de précieux services en Haïti.

Journée des Fondateurs

Par Josée ROBERGE

Journée des Fondateurs - St-Henri

Cette année encore, le Conseil de Famille marianiste a organisé la *Journée des Fondateurs*. L'avant-midi a porté sur l'avenir du Centre marianiste; cette partie a été animée par Paul-Arthur Gilbert et Josée Roberge.

Après le dîner, nous avons tenu l'Assemblée Annuelle des CLM qui s'est terminée par une cérémonie des engagements marianistes. C'est ainsi que plusieurs laïcs ont accepté généreusement des petits mandats soit dans le Conseil de Famille, le Conseil d'Administration du Centre Marianiste, le Coeur du centre (le Conseil de Régie interne), le bénévolat ou l'équipe d'animation des CLM.

Depuis un peu plus de trois ans, les CLM ont mis sur pied une façon nouvelle d'intégrer des personnes dans la Famille marianiste et d'assurer leur formation marianiste. Cette modalité vise à tenir compte des gens qui cheminent dans une multitude de groupes non-marianistes mais qui sont animés par un ou des marianistes laïques ou religieux.

Faire des pas

Dans ces groupes, se dessinent des vocations marianistes et il convient d'ajuster la formation de ces personnes sans les déraciner de leur milieu de vie chrétienne et sans les surcharger. On a donné pour nom à cette modalité : **Faire des petits pas**.

Premier pas:

Le premier pas consiste à développer un des points du charisme marianiste soit **l'esprit de famille**. Les gens s'engagent pour un an à dire tous les jours la *Prière de trois heures*. Ils s'engagent aussi à participer, selon leur disponibilité, aux activités organisées par le Conseil de Famille marianiste. Cette année, 11 nouvelles personnes ont joyeusement fait leur engagement dans la famille marianiste et 5 ont renouvelé pour un an leur premier pas.

Deuxième pas:

Le deuxième pas consiste à développer **l'esprit marital**. Les participants acceptent de se consacrer personnellement à la Vierge Marie. Lors de la célébration des engagements, 13 personnes se sont engagées à prendre Marie chez eux.

Troisième pas:

Le troisième pas consiste à développer **l'esprit de foi**. Nous invitons les gens à renouveler leurs promesses de baptême. Cette année, 8 personnes se sont engagées à mieux vivre la foi de leur baptême.

Quatrième pas:

En ce qui concerne le quatrième pas, il vise à développer **l'esprit missionnaire**. Une personne a renouvelé son engagement pour un an.

Consécration-alliance avec Marie

À cette étape, les gens peuvent choisir de répondre à un appel de vivre dans la stabilité leur vocation marianiste comme laïques. Cette année, 7 personnes ont renouvelé leur consécration-alliance avec Marie dans la Famille marianiste. Au total, nous comptons cette année 45 laïques engagés à différents niveaux.

Whitehorse - Yukon

By Fr Luis MELO, sm

Episcopal ordination of Father Hector Vila

I was asked to represent St. Augustine's Seminary at the episcopal ordination of Fr. Hector Vila in Whitehorse Yukon. Bishop Hector was the Rector of the Redemptorist Mater Seminary in Toronto, located next door to St. Augustine's and forming priests for the Archdiocese according to the Neocatecumenal Way.

After over 9 hours of flying time, I found myself amid spectacular scenery and fairly mild temperatures (around -5 C), with just a dust of snow on the ground. There are about 7- 8 000 Catholics in the diocese with a surprisingly small percentage of a First Nations peoples. Whitehorse is very much a government town.

The ordination took place on February 7th in the gymnasium of Vanier Catholic School (as the Cathedral is quite small, about half the size of the chapel at St. Augustine's). The faithful filled the space, right up to the bleachers. Quilts and icons decorated the sanctuary area, competing with basketball nets and the Crusades logo on one of the walls.

The premier, mayor, an MP, about 150 guests "from away" (Peru, Europe, USA and Canada) were in the assembly. First Nations peoples were also well represented. I was most struck by a chief's very simple address to Bishop Hector: "You are on our land... this is now your home... let our strength be your strength... let your strength to be our strength... let us walk together..." Quasi-espousal language and imagery, wouldn't you say? The three principal consecrators were Cardinal Lacroix (Primate of Canada in Quebec), Archbishop Pettipas (Metropolitan in Grouard-McLennan) and Archbishop Miller (Vancouver). There were 15 bishops present mostly from British Columbia and northern dioceses of Alberta.

I concelebrated at a francophone mass with the Primate of Canada at Sacred Heart Cathedral on Saturday. I delighted to learn Archbishop Couture ordained both of us to the priesthood. He warmly mentioned his appreciation for the presence and ministries of the Society of Mary in Quebec and could even name many of our *confrères* and communities by name!



FÊTE DES FONDATEURS - ST-HENRI
Engagement des laïcs



FÊTE DES FONDATEURS - ST-HENRI
Gaétane Gagné fait son 4^e pas dans les CLM

ST-MARC - HAÏTI : FÊTE DES FONDATEURS
Nouveaux membres des CLM



WHITEHORSE - YUKON
Cardinal Gérald LACROIX & Père Luis MELO



Journée de la Vie consacrée

Le dimanche 31 janvier, en après-midi, était célébrée, à l'église des Saints-Martyrs-Canadiens, la fête diocésaine de la Journée mondiale de la vie consacrée. La conférencière invitée était madame Thérèse Nadeau-Lacour, docteure en philosophie et en théologie. La rencontre s'est terminée par la célébration des Vêpres, présidée par Mgr Gaétan Proulx, évêque auxiliaire à Québec.

Famille Gouin (40^e)

Le 28 décembre 2015, Benoît Gouin et son épouse Jacinthe Desrochers sont venus célébrer leur 40^e anniversaire de mariage à la Résidence Marianiste avec leurs enfants et petits-enfants. À l'époque où le père François Boissonneault était directeur général du CNDP, il avait engagé Benoît Gouin comme ouvrier d'entretien des terrains.

Anna-Marie & Jean-Luc Beaudet

Du 23 décembre au 3 janvier, ma sœur Anna-Marie Blais et son mari Jean-Luc Beaudet ont habité une jolie *Maison Blanche* sur le terrain des sœurs du Bon-Pasteur, à Cap-Rouge. Le 29 octobre dernier, ils ont perdu Suzanne, leur fille unique, handicapée depuis sa naissance. En se rapprochant de la famille, ce fut plus facile de porter le deuil.

Esther Amiot

Le dimanche 7 février dernier, Esther Amiot est venue célébrer le 10^e anniversaire du décès de son mari, André Barrière, dans la chapelle marianiste à St-Augustin. Esther et André furent professeurs de mathématiques au Campus dans les années 80. Esther fit partie de la Caravane Biblique 2015.

Ordre de Malte

François Caron, nouveau Chevalier dans la région de Québec, et moi-même, chapelain de l'Ordre de Malte, avons organisé une mini-retraite d'entrée en carême, sur le thème « *Misericordes sicut Pater* » le dimanche 14 février. Quatorze personnes ont participé à cette journée à la Résidence Marianiste.

Frère Irénée Breton, sm

Le 19 décembre 2015, nous avons célébré les funérailles de notre confrère Irénée Breton décédé à Lévis une semaine plus tôt (13 décembre). Il a été inhumé dans le cimetière de la paroisse de St-Anselme où il est allé rejoindre les cendres de Frère Richard Joyal (assassiné en Haïti le 25 avril 2013).

Père Rosaire Côté, sm

Au terme de trois mois d'hospitalisation dans quatre lieux différents : l'Hôtel-Dieu de Lévis, l'Hôpital Laval, la « Clairière du Boisé » et finalement l'Hôpital du Christ-Roi, notre confrère Rosaire Côté a terminé sa convalescence à St-Anselme, puis il a réintégré la communauté de St-Augustin le 15 février.

Retraite à Cacouna

Sur le thème « L'Esprit du Seigneur m'a consacré », le Père Gérard Blais a donné une retraite d'une semaine à une cinquantaine de laïcs réunis au « Cénacle » de Cacouna. Le Cénacle est un haut-lieu du mouvement charismatique au Canada.

Actualités Marianistes



JOURNÉE DE LA VIE CONSACRÉE
Thérèse Nadeau-Lacour, conférencière



40^e ANNIVERSAIRE DE MARIAGE
Jacinthe Desrochers & Benoît Gouin



MAISON BLANCHE - CAP-ROUGE
Gérard Blais - Anna-Marie Blais - Jean-Luc Beaudet



62^e ANNIVERSAIRE DE MARIAGE
Anna-Marie Blais & Jean-Luc Beaudet (Gérard Blais)



10^e ANNIVERSAIRE
DÉCÈS ANDRÉ BARRIÈRE
P. Gérard Blais & Esther Amiot



MINI-RETRAITE DE L'ORDRE DE MALTE - 14 FÉVRIER
(Centre) François Caron (P. Gérard Blais) Christian Samoïsette

L'Ordre de Malte fait du bénévolat au Refuge de Montréal et à Lauberivière de Québec. En 2015, l'ODM a pris en charge près de 75 000 réfugiés syriens dans un hôpital de campagne en Turquie.



Year of Consecrated Life

St-Boniface - Sunday, January 31, 2016

By Fr John Kracher, sm

All were invited to celebrate the «Close of the Year of Consecrated Life» at Saint Boniface Cathedral. The religious present renewed their vows. There were testimonials by lay associates and friends of religious communities. Honour was given to the contribution of the religious congregations. *Art and Ardelle Martin* (Faith & Family Group) gave a testimonial on the work and the charism of the Marianists :

« *In the early years, the Marianist community became a physical and spiritual home for us. It was here, and particularly in connecting with Fathers Ray, John, Luis and Brothers Richard, Joseph André and others, that I learned of the Marianist charisms, of Mary's presence in our lives, of the foundation laid by Fr Joseph Chaminade and the power and grace of smaller faith-sharing groups, known as sodalities.* » (Extrait)